
КАК МЫ ПРОЖИЛИ  
ЭТИ ПОЛГОДА
На заседании  
правительства Санкт-
Петербурга подвели  
итоги социально- 
экономического разви-
тия города за первое  
полугодие.

Об основных показателях рас-
сказал председатель Комитета по 
экономической политике и стра-
тегическому планированию Вале-
рий Москаленко. В своём докладе 
он отметил, что приоритетом для 
городского правительства стала 
защита здоровья людей, поэтому 
в Санкт-Петербурге были введе-
ны ограничительные меры для 
противодействия распростране-
нию пандемии, что позволило из-
бежать резкого скачка заболевае-
мости. Однако эти меры оказали 
значительное влияние на итоги 
социально-экономического раз-
вития. Согласно еженедельно-
му мониторингу, который прово-
дился Минэкономразвития, мак-
симальный уровень закрытости 
достигал в городе 25%.

Наиболее пострадавшими ста-
ли отрасли потребительского сек-
тора экономики. В частности, обо-
рот розничной торговли снизился 
на 8,1%. Но необходимо отметить, 
что в период пандемии с дефици-
том продуктов город не столкнул-
ся благодаря бесперебойной ра-

боте предприятий пищевой про-
мышленности, организации еже-
дневного мониторинга цен, товар-
ных запасов и динамики спроса на 
продукты питания. Также на 21,1% 
снизился объём платных услуг на-
селению и на треть оборот обще-
ственного питания.

Для оперативного восстановле-
ния экономики и помощи пред-
приятиям города был сформиро-

ван ряд мер поддержки. Кроме 
того, позитивное влияние на по-
требительскую активность оказа-
ли меры социальной поддержки 
населения в виде выплат.

Основной показатель, характе-
ризующий состояние промышлен-
ности – индекс промышленного 
производства, по итогам полугодия 
снизился на 5,9% к соответствую-
щему периоду прошлого года.

Несмотря на общий спад, ряд 
направлений показал рост. Так 
производство пищевых продук-
тов выросло на 4,7%, производ-
ство лекарственных средств и ма-
териалов – на 35,4%, химические 
производства показали рост на 
13,8%. По итогам года ожидает-

ся восстановление промышлен-
ности до уровня 2019 года. 

В целом, объём отгруженных 
товаров обрабатывающих про-
изводств превысил 970 млрд  
рублей. Санкт-Петербург зани-
мает третье место в РФ по этому 
показателю. Одним из секторов 
экономики, показавшим в первом 
полугодии рост, является строи-
тельство. Объём выполненных 
строительных работ увеличился 
на 0,3%. 

Несмотря на рост безрабо-
тицы до 2,7% в Петербурге, её 
уровень остается одним из самых 
низких в РФ.

Александр КОНСТАНТИНОВ

ШКОЛЫ XXI ВЕКА  
К 1 СЕНТЯБРЯ

КОГДА БУДУТ ЛИКВИДИРОВАНЫ 
СВАЛКИ?

УЛИЧНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ  
В БИБЛИОТЕКАХ

�� ГЛ А В Н А Я Т Е М А

с. 8с. 2

�� Ц И Ф Р Ы Н Е Д Е Л И

в 4 
раза, по сравнению с маем, 
выросло в июне число 
браков. Тем не менее  
их количество оказалось  
на 34,7% меньше, чем  
в июне 2019 года.

29
августа в 11.00 в 
Рыбацком пройдёт Летний 
кубок чистоты. Место 
проведения: сквер и пляж 
напротив дома № 55 по 
Рыбацкому проспекту. 
Регистрация – на странице 
https://vk.com/pitergran.

70
литров крови для шести 
больниц города удалось 
собрать на августовской 
акции, организованной 
Фондом доноров.

115
процентов от 
климатической нормы 
составило количество 
осадков, выпавших в 
Петербурге в июле. 
Продолжительность 
солнечного сияния 
составила 220 часов.

с. 3

Одним из секторов экономики, показавшим в первом полугодии рост, является строительство.  
За шесть месяцев в городе было введено 700 тысяч квадратных метров жилья.

«Самый тяжелый период пройден. 
Сейчас необходимо с удвоенной  
силой навёрстывать то, что мы  
вынуждены были на время отло-
жить», – сказал глава города. 

«

«РАЙОНЫ. КВАРТАЛЫ»

«НАША ЗАДАЧА – ВОССТАНОВИТЬ 
ЭКОНОМИЧЕСКУЮ АКТИВНОСТЬ»

Фото в открытом доступе на Яндекс.ру

СЛАВЯНКА
СЕГОДНЯ НОВОС ТИ НЕВСКОГО РАЙОНА 

С АНК Т-ПЕ ТЕРБУРГА
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2 СЛАВЯНКА  СЕГОДНЯ

С НАДЕЖДОЙ НА ПРОЩЕНИЕ
ФРГ передала медицинское 
оборудование госпиталю для 
ветеранов войн. Об этом сооб-
щил федеральный министр  
иностранных дел Германии  
Хайко Маас на встрече с гу-
бернатором Санкт-Петербурга 
Александром Бегловым. «Это 
признание нашей исторической 
ответственности за то, что про-
изошло в прошлом, это жест  
в адрес блокадников», – сказал 
он. Первая партия оборудования 
для модернизации реабилита- 
ционного центра на сумму  
более чем 2 млн евро уже  
поступила в госпиталь.

КНИЖНЫЙ ГОРОД РАСТЁТ
Комитет по градостроительству 
и архитектуре Санкт-Петербурга 
согласовал представленный  
администрацией Невского рай-
она проект благоустройства 
сквера им. Даниила Гранина.  
Напомним, что проект был  
утверждён дочерью писателя  
Мариной Чернышёвой-Граниной. 
На общественных слушаниях по  
благоустройству территории во-
круг памятника она  предложи-
ла учредить ежегодную книж-
ную ярмарку, которая должна 
стать местом культурного при-
тяжения для петербуржцев.

ПАМЯТЬ НАШИХ СЕРДЕЦ
Работники Октябрьского элек-
тровагоноремонтного завода 
присоединились к экскурсии, 
организованной по инициативе 
регионального отдела профсо-
юза Дорпрофжел для участни-
ков велопробега, посвящённого 
75-й годовщине Победы в  
Великой Отечественной войне  
и 115-летию Роспрофжел. 
Участники экскурсии посетили  
памятник героической «полу-
торке», музей-диораму «Прорыв 
блокады Ленинграда» и другие 
памятные места. 

ОСТОРОЖНО, ДЕТИ !
Заканчиваются летние каникулы 
у детей, наступает новый учеб-
ный год. Госавтоинспекция  
Невского района напоминает  
водителям о том, как важно 
быть предельно внимательными  
к маленьким пешеходам. Будьте 
бдительны при движении  
в жилой зоне или по дворовой 
территории! Соблюдение Пра-
вил дорожного движения, помо-
жет нам уберечь детей от травм 
и увечий. По итогам 7 месяцев 
2020 года на территории Нев-
ского района произошло 22 до-
рожно-транспортных происше-
ствия с участием детей. Один 
ребёнок, к несчастью, погиб. 

АК Т УА ЛЬНО

�� Л Е Н ТА Н О В О С Т Е Й

В октябре этого года, сквер  
уже примет первых гостей.

�� С Д Н Ё М З Н А Н И Й !

В РАЙОНЕ ОТКРОЮТСЯ 
ШКОЛЫ XXI ВЕКА
В ходе рабочей поезд-
ки глава района Алек-
сей Гульчук посетил не-
сколько школ, которые 
впервые откроют свои 
двери 1 сентября.

Одной из них стала школа  
№ 693. Учреждение, располо-
женное на Нерчинской улице, 
дом 4, строение 1, рассчитано на  
825 учащихся. Комфортное и 
светлое 4 этажное здание осна-
щено самым современным обо-
рудованием, имеет два бассейна 
- для старших и младших клас-
сов, несколько спортивных залов, 
помещения для организации спе-
циализированных студий допол-
нительного образования, а также 
огромный медицинский пункт с 
кабинетом стоматолога.

Особенностью школы является 
создание единой образователь-
ной системы – «Школа совре-
менных технологий», интегриру-
ющей основное и дополнитель-
ное образование. Уже с перво-
го класса детям будут препода-
вать введение в робототехнику 
– основы моделирования и кон-
струирования. В старших клас-
сах научат программировать и 
создавать собственные детали 
на 3D-принтере. А к окончанию 
школы ученики смогут занимать-
ся полноценной проектной дея-
тельностью.

«Конечно, наша школа с техни-
ческим уклоном, однако не об-
ходится и без естественно-науч-

ных направлений. С 1-го класса 
для учеников проводятся научные 
эксперименты, которые вводят 
ребят в курс физики, химии, био-
логии, географии, чтобы в даль-
нейшем подготовить их к основ-
ному профилю», – рассказывает 
директор школы Наталья Алек-
сандровна Соколова.

Завершив осмотр новой шко-
лы, глава района подчеркнул, что, 

обеспечивая детей возможностя-
ми осваивать новые знания и тех-
нологии с учётом требований со-
временности, нельзя забывать и 
о необходимости проведения 
профилактических мер против 
распространения новой корона-
вирусной инфекции COVID-19: 
«Необходимо обеспечить детей 
антисептиками, масками и пер-
чатками, измерять температуру 
тела. В классах должны стоять 
обеззараживатели».

Анастасия ШУБЕНКО,  
руководитель пресс-службы 

администрации  
Невского района

Участники экскурсии прошли  
дорогой подвига наших отцов  
и дедов. 

Хайко Маас отметил важность 
личных встреч с блокадниками 
прежде всего для молодёжи  
Германии.

3000 
учеников сядут за парты  
в новых школах.

Закончено строительство 
школы на 825 мест, располо-
женной на Дальневосточном 
пр., д. 10, корп. 2, строение 1. 
Это второй корпус открывшейся 
два года назад 691-й школы, ко-
торая работает в рамках проекта 
«Ассоциированные школы ЮНЕ-
СКО». В ней предусмотрены как  
общеобразовательные програм-
мы, так и с углублённой подго-
товкой по иностранным языкам, 
адаптированные программы для 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 

Школа на 1650 мест на Архив-
ной ул., 9, корп. 3 готова принять 
первых учеников. Учебному уч-
реждению присвоен номер 707. 
В новой школе есть два бассей-
на, два спортивных зала, по-
мещения для творчества и ма-
стерские, зал для занятий хорео- 
графией, медицинский кабинет, 
актовый зал. Рядом со школой 
обустроено футбольное поле, 
площадки для игр в волейбол и 
баскетбол, беговые дорожки, по-
лоса препятствий, зоны для от-
дыха и игр.

А ТАКЖЕ...

За семь месяцев по вине водите-
лей произошло 14 ДТП. 
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�� Е С Т Ь П РО Б Л Е М А

ЧЕМ ПАХНЕТ В РЫБАЦКОМ?
Жители посёлка Усть-
Славянка жалуются на не-
приятный химический запах. 
Председатель Комитета  
по природопользованию  
Денис Беляев провёл выезд- 
ную встречу с активистами,  
которые рассказали главе  
ведомства о своей проблеме.

«Неприятный специфический запах бес-
покоит нас в основном в ночное время, 
особенно остро он ощущается на верхних 
этажах», – отмечают жители ЖК «Невские 
паруса».

Ранее сотрудниками Комитета по при-
родопользованию было выполнено четы-
ре выезда для проверки информации. На 
момент обследования один раз были от-
мечены незначительные химические запа-
хи в непосредственной близости у ФГУП 
СКТБ «Технолог». В ночное и утреннее вре-
мя передвижная лаборатория мониторинга 
загрязнения атмосферного воздуха 10 раз 
проводила измерения. Превышение гигие-
нических нормативов не было выявлено.

Несмотря на то, что количество жалоб 
существенно сократилось, глава комите-
та дал указание провести замеры воздуха 
в ночное время. Кроме того, Денис Беля-
ев отметил, что в ближайшее время будет 
создана межведомственная рабочая груп-

па по установлению источников запахов и 
их ликвидации. В состав войдут предста-
вили природоохранного ведомства, Роспо-
требнадзор, Росприроднадзор и ГУ МЧС 
России по Санкт-Петербургу.  «Наша зада-
ча сейчас – организовать совместную ра-

боту со всеми уполномоченными органами 
таким образом, чтобы мы могли оператив-
но отреагировать на обращения жителей. 
И в рамках межведомственного взаимо-
действия установить источники неприят-
ных запахов и ликвидировать их», – под-
черкнул Беляев.

Помимо запахов, жители обратили внима-
ние на сброс сточных вод в реку Славянку. 
Глава ведомства поручил провести проверку 
и, в случае признаков нарушений, направить 
материалы для привлечения виновных лиц к 
ответственности в соответствующие органы.

Напомним: по данным Росприроднадзо-
ра 3 июля этого года было зафиксировано 
загрязнение реки Славянки стоками синего 
цвета с запахом краски с территории ФГУП 
СКТБ «Технолог». Материалы были направ-
лены в прокуратуру. Возбуждено дело об 
административном правонарушении.

Информация Комитета  
по природопользованию

�� Ч И С Т Ы Й ГО РОД

ВМЕСТО СВАЛОК – 
ЗОНЫ ОТДЫХА
Вопрос несанкциони-
рованных свалок  
сегодня находится  
на особом контроле  
в администрации  
Невского района. 

На 2020 год администрацией 
был выделен бюджет на полную 
ликвидацию свалок в Невском 
районе. Но, в связи с распростра-
нением COVID-19, бюджет был 
перераспределён. Тем не менее 
сегодня проделывается вся воз-
можная работа для решения этой 
проблемы. Работает телефон «го-
рячей линии» – 082, создана поч-
та для обращений по существую-
щим в районе свалкам (вы можете 
писать на адрес: nevsvalkamnet@
gmail.com, https://vk.com/nevsvalki-
net). Есть и конкретные дела. Не-
давно была ликвидирована свал-
ка твёрдых бытовых отходов по 
адресу: улица Ольги Берггольц, 
дом 9. Также администрация Нев-

ского района приступила к бла-
гоустройству территории вдоль 
Дальневосточного проспекта – от 
улицы Коллонтай до улицы Ды-
бенко. На месте несанкциониро-
ванной свалки отходов появятся 
пешеходные дорожки, зоны от-
дыха, павильоны для торговли и 
общественного питания.

Анастасия ШУБЕНКО

ЭКОТРОПА ПО  
БОЛОТНОЙ СИСТЕМЕ 
Пешеходная экологическая тропа по болотной 
системе возрастом около 8 тысяч лет открылась 
в крупнейшем в Петербурге природном 
заказнике «Сестрорецкое болото».

Пешеходный экологический 
маршрут оборудован тематиче-
скими стендами, деревянными 
настилами и смотровыми пло-
щадками. Длина маршрута со-
ставляет 3,5 километра. С марш-
рута можно увидеть разнообраз-
ные формы болот: низинное, пе-
реходное, верховое, каждое –  
с характерным для него сообще-
ством флоры и фауны.

Первый экологический марш-
рут в Петербурге был открыт  
6 лет назад на территории памят-
ника природы «Комаровский бе-
рег». Экотропы обустроены также 
на территории памятника приро-
ды «Дудергофские высоты» и го-
сударственного природного за-
казника «Западный Котлин».

Заказник «Сестрорецкое боло-
то» – самая крупная, особо охра-
няемая природная территория в 
Петербурге площадью 1877 га. 
В него входит болотная систе-
ма, возраст которой около 8 ты-
сяч лет, освоение этих террито-
рий началось примерно 3 тысячи 
лет назад. Единственным вмеша-
тельством человека в природный 
комплекс считается затопление 
южной части болот в XVIII веке 
при заполнении водохранилища.

Соб. инф.

�� Н А П Р И РОДУ

98 звонков поступило  
в июле в Мобильную 
экологическую дежурную 
службу. 

Таким увидят 
Дальневосточ-
ный проспект 
жители района 
совсем скоро.

 ПРАКТИЧЕСКОЕ 
       РУКОВОДСТВО
Кстати, вы знаете, как ча-
сто должна производиться 
уборка и поливка улиц, сбор 
и вывоз мусора? А главное, 
куда обращаться с жалоба-
ми на некачественную убор-
ку? Чтобы каждый петер-
буржец получал полную и 
достоверную информацию 
о правилах уборки города и 
способах подачи обращений, 
на Портале госуслуг Санкт-
Петербурга (https://gu.spb.ru) 
размещено практическое ру-
ководство «Чистый город».

 Недавно была 
ликвидирована свалка 
твёрдых бытовых отходов 
по адресу: улица Ольги 
Берггольц, дом 9. 
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�� ЭТО М Ы СЛ Ь!

БУДУЩЕЕ БЕЗ ТРУБ И СЕТЕЙ
Недавно «Славянка» писала, как будущее нашего 
района представляли себе ленинградские архи-
текторы. Теперь предлагаем вам ещё одну вер-
сию – уже от современных инженеров.

И СОЛНЦЕ, И ВЕТЕР...
Начнём издалека. Илон Маск, 

космическая знаменитость, решил 
заняться проблемами северных 
стран и создать умную систему 
для обогрева домов: чтобы мож-
но было использовать солнечные 
и ветровые генераторы, геотер-
мальные аккумуляторы и прочие 
инженерные новинки, и больше не 
зависеть от труб и проводов.

Начинание полезное, вот только 
петербургский стартап такую си-
стему взялся разрабатывать ещё 
10 лет назад и преуспел! Уже 
получены патенты в 40 странах 
мира, от Китая до Австралии, а в 
Ленобласти с 2018 года отлично 
«работает» тестовый «энергоне-
зависимый» дом. Он расположен 
на горнолыжном курорте «Крас-
ное озеро», в 22 комнатах живут 
сотрудники стартапа.

Спросите, как это касается нас, 
горожан? Да напрямую! Созда-
тель проекта Infinite FreeDom 
Александр Гордин уверен, что 
ближайшее будущее городов от-
нюдь не за высотками...

Энергонезависимость дома 
обеспечивают ветрогенератор, 
тепловой насос, солнечный кол-
лектор и прочие, уже давно из-

вестные, устройства. Ноу-хау –  
объединяющая их умная система. 
Плюс учтены десятки полезных 
мелочей. Например, солнечные 
панели автоматически меняют 
угол наклона, чтобы уловить мак-
симум солнца даже в пасмурный 
день. А ветрогенератор работает 
тихо, как выражаются разработчи-
ки, «не громче падающей листвы». 
Есть, конечно, и приложение для 
смартфона, куда сейчас без него. 
Пока стоимость оборудования вы-
сока (хотя по европейским меркам 
считается вполне подъёмной), но 
если производство поставят на 
конвейер...

АГЛОМЕРАЦИИ И ХУТОРА
Александр Гордин – кандидат 

технических наук, практик, поэто-
му, когда он рисует фантастиче-
ские, на первый взгляд, картинки, 
приходится верить. «Города ра-
стут и постепенно объединяют-
ся. Скоро Москва и Петербург ста-

нут частью одной агломерации, а 
технологии позволят добираться 
от Красной площади до Дворцо-
вой не за четыре часа, а всего за 
час. При этом автоматизация ли-
шит работы множество горожан. 
В магазинах не будет кассиров, до-
ставлять покупки станут дроны, а 
не курьеры, и так далее. Где и как 
будут жить все эти безработные 
массы? В устаревших высотках? 
Те многоэтажки, которые вам ка-
жутся комфортными сегодня, уже 

не будут такими через десять лет. 
Многоэтажные дома – это вообще 
токсичный актив. Их тяжело и до-
рого ремонтировать, сложно мо-
дернизировать, а снос и утилиза-
ция обходится практически в ту 
же стоимость, что и новостройка. 
Прибавьте сюда дорогостоящие 
коммунальные услуги...»

Малоэтажные дома и коттеджи 
строить, с точки зрения Гордина, 
гораздо выгоднее. А если они ещё 
станут снабжаться за счёт бесплат-
ных возобновляемых источников 
энергии – солнца, ветра и т.п.? От-
падёт необходимость в скученных 
городских районах, где дома тес-
нятся рядом, потому что так де-
шевле было прокладывать трубо-
проводы и электросети. Автоном-

ный дом можно поставить везде. 
Так что сначала мы все переберём-
ся за город, а потом, постепенно, 
избавимся от старых многоэтажек 
(некоторые, конечно, оставим, как 
памятники архитектуры), и будут 
у нас районы-сады. Тем более, что 
мы перестанем жечь топливо и 
наконец-то заживём экологично.

«Каждый сможет жить на при-
роде, держать своё домашнее 
хозяйство. С помощью нашей 
системы можно ведь не только 
дома обогревать, но и теплицы, 
чтобы круглый год выращивать 
для своего стола или на продажу 
свежие овощи, зелень. Учиться и 
работать дистанционно мы уже 
все попробовали этой весной. А в 
исторический центр города мож-
но будет ездить несколько раз в 
неделю – в театр, например...»

По сути, городские районы пре-
вратятся в коттеджные посёлки 
и хутора. Не зря стартап Infinite 
FreeDom приглянулся не только 
экспертам «Сколково» (обошёл 
почти 70 конкурентов!) и «Газпро-
му», но и нашим финским сосе-
дям – они как раз предпочитают 
такой, пасторально-сельский, об-
раз жизни.

P. S. Что скажете, готовы к тако-
му будущему? Вот вам дополни-
тельный аргумент: горячую воду на 
лето отключать не будут – сетей-то 
нет, ремонтировать не надо!

Анна ЧУРУКСАЕВА

Технологии будущего позволят  
добираться от Красной площади  
до Дворцовой не за четыре часа,  
а всего за час. 

«

ДОМ, ГДЕ ВСЕГДА ПОМОГУТ
Большинство НКО  
не снижали активности 
и в период пандемии. 
Чтобы их работа была 
более эффективной, 
правительство города 
оказывает весомую фи-
нансовую поддержку, 
а ряд организаций вы-
играли конкурс Фонда 
президентских грантов.

СПРАВЛЯЮТСЯ САМИ
Так значимым для людей с мен-

тальной и физической инвалидно-
стью стал проект «Самостоятель-
ная жизнь». Его задумала и реа-
лизовала Санкт-Петербургская 
ассоциация общественных объ-
единений родителей детей-ин-
валидов (ГАООРДИ). В основе 
идеи – создать дом, где люди с 
тяжёлыми нарушениями справля-
ются с повседневными заботами 
фактически самостоятельно. Да, 
им помогают сотрудники соци-
альных служб, но основные ре-
шения – чем заняться, куда пой-
ти, на что потратить деньги – они 

принимают сами. В итоге сегодня 
открыты уже два таких дома, где 
живут 38 человек.

– Для нас президентские гран-
ты оказались мощным двигате-
лем в работе, – рассказала ру-
ководитель ГАООРДИ Маргари-
та Урманчеева. – Они позволили 
вывести помощь людям с мен-
тальными нарушениями на но-
вый уровень. Мы смогли запу-
стить мастерские, подготовить 
методики, документы, которые 
дали возможность этому и дру-
гим подобным домам встроить-
ся в систему соцзащиты и содер-
жать их за счёт бюджета.

Сегодня эту технологию при-
меняют и в других регионах: Ха-
баровске, Красноярске, Севасто-
поле, Уфе. А главное – создается 
альтернатива интернатам: люди с 
особенностями развития успеш-
но учатся самостоятельной жизни.

Поддержка фонда дала старт 
и другому проекту – «Простые 
вещи». Его авторы открыли ин-
клюзивные мастерские, где вме-
сте трудятся люди здоровые и с 
нарушениями интеллекта. 

– На данный момент у нас ра-
ботают уже пять мастерских, в 

том числе керамическая, столяр-
ная, – делится куратор направле-
ния Мария Грекова. – На средства 
гранта мы отремонтировали по-
мещения, купили всё необходи-
мое для занятий. А мастера, кото-
рые их ведут, получают зарплату. 
Сейчас активно занимаемся тру-
доустройством наших ребят.

ЧУЖОЙ БЕДЫ НЕ БЫВАЕТ
Особая задача у Ресурсного 

центра по развитию паллиатив-
ной помощи, который открыт 
в Детском хосписе Петербурга. 
Здесь поддерживают не только 
тяжелобольных малышей, под-
ростков, но и их близких.

– Главная цель, которую мы пе-
ред собой поставили, – повысить 
качество и доступность паллиа-
тивной помощи в регионах, – го-
ворит директор по развитию Дет-
ского хосписа Анна Кудря, – дать 
специалистам, родителям до-
полнительные знания, научить 
эффективно взаимодействовать 
с госструктурами, меценатами и 
волонтёрами. Привлечь внима-
ние прессы и блогеров, потому 
что в небольших городах род-
ственникам тяжелобольного ре-

бёнка часто и обратиться некуда. 
При помощи гранта мы серьёз-
но продвинулись в преодолении 
этих проблем.

Так на выделенные средства 
организовали серию семинаров и 
консультаций. Обучили 168 спе-
циалистов, подготовили четыре 
методических пособия, которые 
переданы в более чем 300 учреж-
дений 85 регионов России. Ин-
формация доступна на сайте хос-
писа и ею могут пользоваться все, 
кому необходимо. Ещё один мас-

штабный проект – «Живая класси-
ка». Поддержка Фонда президент-
ских грантов позволила ему вый-
ти на новый уровень и охватить 
тысячи участников. Идея простая. 
Ученики выбирают отрывок из лю-
бимого литературного произведе-
ния и соревнуются в выразитель-
ном, артистичном чтении. Сначала 
у себя в школе, потом на город-
ском уровне, а лучшие выступа-
ют на Красной площади в Москве.

Ирина ПЕТРОВА

�� Н А Б Л А ГО Е Д Е Л О

В таких домах люди с тяжёлыми нарушениями справляются  
с повседневными заботами фактически самостоятельно. 
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�� В С Ё В Т В О И Х РУ КАХ

 ПРОГРАММА:
28 августа, 17.00 – видеоурок «Композиция».
3 сентября, 17.00 – видеолекция «Позинг».
10 сентября, 17.00 – видеолекция  
«Цветокоррекция».
17 сентября, 17.00 – видеолекция 
«Кадрирование».

РАЙСКИЙ УГОЛОК СВОИМИ РУКАМИ
«Балкон для меня – это маленький кусочек рая, 
место отдыха, радости и умиротворения», –  
так говорит о банальной, казалось бы, 
архитектурной конструкции Ирина Комарова-
Кострова – победительница фотоконкурса  
«Мой балкон – моя драгоценность», а теперь 
ещё и участница городского конкурса на лучший 
балкон. Надеемся на победу!

Давно известная истина: мир во-
круг нас станет лучше, только если 
мы сами приложим к этому усилия 
своих сердец и рук. Свой райский 
уголок Ирина устраивает уже лет 
двадцать: сначала в квартире не-
далеко от «Пролетарской» («Тогда 
балкон в старенькой малоэтажке 
был совсем маленький», – вспоми-
нает она), а теперь на втором эта-
же дома, что расположился в паре 
остановок от метро «Рыбацкое», в 
уютном, по-поленовски зелёном 
дворике, ограждённом высоким 
забором от промышленной зоны. 
Кажется, что и нет этой «зоны», 
стоит повернуться лицом к балко-
ну, расцвеченному всеми краска-
ми распустившихся на нём лобе-
лий и петуний, пышных домашних 
растений со странным для «не-
ботанического» уха названием –  
стрептокарпусы, выглядывающих 
из-за балконного стекла фиалок, 
приютившихся на подоконнике в 
тёплой комнате, и многих других 
цветов и растений, о которых за-
ботливо и любовно рассказывает 
Ирина: «Лобелии и петунии — мои 
любимчики, цветут с весны и до 
морозов, а бархатцы и гвоздики 
радуют цветением в начале лета, 
а второй волной – в августе. В это 
же время, к концу лета, зацвета-
ют пеларгонии и фуксии...» Цве-
ты как будто прислушиваются к 

нашему разговору и с удоволь-
ствием поворачивают свои буто-
ны, листья, лепестки – в профиль, 
анфас, словно подтверждая: «Вот 
мы какие!»

Среди стеблей и нарядных цве-
точных горшков и кашпо неожи-
данно появляются пушистые ко-
шачьи хвосты и довольные жиз-
нью усатые мордахи. «Этот бал-
кон не только мой уголок уедине-
ния и отдыха – это место дневно-
го сна и наблюдения за птицами, 
насекомыми и прохожими для 
трёх моих котов, – рассказыва-
ет хозяйка «райского уголка». – 
Надеюсь, что и моим соседям 
по дому и двору тоже в радость 
смотреть на эту красоту». 

Для того чтобы вся эта «райская 
красота» спустилась с балкона к 
земле, поближе к соседям, Ирина 
щедро поделилась со всем дво-
ром жильцами своей балконной 
оранжереи, высадив комнатные и 
садовые растения в клумбах-ши-
нах, на газонах, расставив цветоч-
ные горшки на невысоких ограж-
дениях. А теперь весёлые ромаш-
ки «расцветили» и скучные поре-
брики, и по-казённому покрашен-
ные двери. Пока идёшь к парад-
ной, уже начинаешь улыбаться. 
Вроде и не настоящие цветы –  
нарисованные, а ведь тоже в ра-
дость!

«Конечно, работы на моём бал-
коне пришлось сделать много, – 
делится с нами Ирина, – сыновья 
сами соорудили крышу из поли-
карбоната, чтобы дождь не зали-
вал цветы, мы покрасили балкон, 
прикрепили ящики для цветов 
по периметру, подвесили кашпо. 
Вот мечтаю подремонтировать 

низ балкона – побелить или по-
красить. А не получится – пустим 
ярус цветов по этой «некрасоте», 
и станет она красивой!» – реши-
тельно добавляет хозяйка. «По-
верьте, разводить цветы и ухажи-
вать за ними не сложно для тех, 
кто это любит, – убеждает нас 
Ирина. – А сколько они возвра-

щают радости! Выходишь утром в 
свой «садик», смотришь вокруг – и 
на целый день хорошее настрое-
ние. А вечером здесь так приятно 
попить чаю, успокоиться от днев-
ной суеты... Можно и поговорить 
с цветами. Даже ночью на своём 
балконе я наслаждаюсь арома-
том цветов и ночной тишиной». 
Слушаешь Ирину и понимаешь: 
и правда, драгоценность – это 
не бриллианты, а счастье, кото-
рое ты можешь создать своими 
руками. Даже на таком малень-
ком балконе.

Ирина ТАРАСОВА

�� Л ЮД И РА Й О Н А

Выходишь утром в свой «садик»,  
смотришь вокруг – и на целый день 
хорошее настроение. А вечером здесь 
так приятно попить чаю, успокоиться 
от дневной суеты...

«

СВОЙ ВЗГЛЯД НА МИР
Принято считать, что фотография, снятая на камеру телефона,  
не может быть качественной и красивой. Если вы с этим не со-
гласны, записывайтесь на видеокурс «Мобильная фотография».

В последнее время технические возмож-
ности камер смартфонов стали поистине 
безграничны. Достал телефон, сделал ши-
карный кадр – и уже через секунду её мож-
но обработать, запостить в социальные 
сети или просто поделиться с друзьями. 
Для тех, кто хочет понять, как делать фо-
тографии, похожие на карточки любимого 
блогера, и научиться работать с камерой на 
телефоне, библиотека им. Даниила Гранина 
подготовила курс по мобильной фотогра-
фии. Курс включает в себя работу с экспо-

зицией, цветокоррекцией, кадрированием, 
композицией, перспективой кадра. 

Вы узнаете, что такое «позинг» и как 
сделать идеальный кадр. Участников кур-
са ждут практические задания. Требуется 
предварительная запись в группе библио-
теки в социальной сети «ВКонтакте».

НА ЛЬДУ И НА ПОЛЕ
Хотите, чтобы ребёнок оторвался от гаджетов, укрепил свой  
иммунитет, соблюдал режим и нашёл новых друзей?  
Запишите его в спортивную секцию рядом с домом.

Центр физической культуры, спор-
та и здоровья Невского района Санкт-
Петербурга приглашает детей от 4 лет. 
Всю информацию о зачислении и прове-
дении занятий можно узнать у тренеров:

ХОККЕЙ: Роман Эдуардович Денисов, 
тел. +7 911 703-75-32.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ: Елена Анато-
льевна Егорова, тел. +7 951 650-13-86.

ФУТБОЛ: Кирилл Юрьевич Чуб, тел. +7 
904 333-83-29.

Для зачисления в группу необходимы 
следующие документы:

• копия свидетельства о рождении ре-
бёнка;

• копия полиса ОМС;
• копия паспорта одного из родите-

лей (законного представителя);
• копия спортивной страховки 

на весь год занятий;
• медицинская справку 086У;

• справка об отсутствии каран-
тина по месту жительства;

• фото ребёнка формата 3×4.

Пресс-служба администрации  
Невского района

�� Н А З ДО РО В Ь Е!

Занятия бесплатные!



6 СЛАВЯНКА  СЕГОДНЯОБЩЕС ТВО

�� З ДО РО В Ь Е Д Е Т Е Й

ОТКАЗ В ВЫПЛАТЕ  
НА РЕБЁНКА
При подаче заявлений на выплаты семьям с детьми через 
портал Госуслуг или сайт ПФР необходимо внимательно 
вносить данные. Ошибки приводят к тому, что заявление не 
проходит проверку в информационной системе, и это влечёт 
за собой отказ в выплате со статусом «Отсутствие права». 

Данный статус появляется в таких слу-
чаях, как:

• отсутствует возможность установле-
ния родственной связи. Например, допу-
щены ошибки при заполнении заявления 
(неверно указан номер актовой записи в 

свидетельстве о рождении ребёнка, от-
сутствует отчество ребёнка, неполное за-
полнение полей, допущена ошибка в дате 
рождения и др.);

• заявитель или ребёнок не граждане 
Российской Федерации, или граждане, но 
проживают за границей;

• ребёнок по дате рождения не попада-
ет в эту категорию;

• при наличии сертификата на материн-
ский капитал заявление должен подать 
владелец сертификата. Например, если 
заявление подал отец ребёнка, а владель-
цем сертификата является его мать, такое 
заявление будет отклонено. Выплата бу-
дет оформлена после подачи заявления 
до 1 октября матерью (из её Личного каби-
нета на сайте ПФР или портале Госуслуг).

По каждому заявлению проводится ин-
дивидуальная оперативная работа. В слу-
чае предоставления гражданами недосто-
верных сведений территориальные орга-
ны ПФР осуществляют обратную связь по 
указанным в заявлении контактным дан-
ным.

Управление Пенсионного фонда  
в Невском районе Санкт-Петербурга

�� В А Ш Е П РА В О

ГЕНЕРАЛЬНАЯ УБОРКА  
К 1 СЕНТЯБРЯ
К новому учебному году во всех образовательных организаци-
ях Петербурга проведут генеральную уборку и дезинфекцию.

Об этом губернатор Александр Беглов 
сообщил на заседании рабочей группы 
Государственного совета Российской Фе-
дерации по противодействию распро-

странению новой коронавирусной ин-
фекции.

Соб. инф.

ЗАПИСЬ В ДЕТСАД  
СНОВА ОЧНАЯ
Комиссия по комплектованию дошкольных образовательных 
учреждений возобновила работу по приёму родителей 
(законных представителей) в очном режиме.

В условиях высокого роста распростра-
нения вирусной инфекции при массовом 
скоплении людей приём осуществляет-
ся только по предварительной записи у 
члена Комиссии по комплектованию по 
своему муниципальному округу.

Записаться на приём и получить кон-
сультацию по вопросам комплектования 
родители (законные представители) детей 
могут по понедельникам с 11.00 до 13.00 

и с 16.00 до 18.00 по телефонам (отклю-
чена функция смс-оповещения).

Пресс-служба администрации  
Невского района

�� РОД И Т Е Л ЬС К И Й Д Е Н Ь

�� П О ДУ Ш А М

ЧЕМ В КОНФЛИКТНОЙ  
СИТУАЦИИ ПОМОЖЕТ ШКОЛА
Для разрешения споров и 
предотвращения конфлик-
тов во всех школах действует 
служба медиации.

Работа службы осуществляется в соот-
ветствии с Федеральным законом «Об аль-
тернативной процедуре урегулирования 
споров с участием посредника (процеду-
ре медиации)».

Медиатором для разрешения конфликта 
может быть назначено любое лицо из со-
става службы, пользующееся уважением 
в школе и обладающее необходимы-
ми знаниями и навыками: социальный 
педагог, педагог-психолог, а 
также любой другой педа-
гог или ученик.

Использование дан-
ной процедуры позво-
ляет школе и семье 
воспринимать друг 
друга как партнёров, 

стремящихся к одной цели, и объединить 
их усилия для обеспечения безопасности 
и благополучия ребёнка.

Служба может оказывать помощь как 
несовершеннолетним, так и взрослым, на-
пример, в формировании конструктивно-

го поведения внутри конфликта, 
поиске правильного решения, 
снятии напряжения.

Юрий СУЛИЦКИЙ,  
заместитель прокурора 

Невского района,  
юрист 1-го класса

Если вы или ваш ребёнок оказались  
в конфликтной ситуации, используйте  
возможности служб школьной медиации.«

НОВЫЕ ПРАВИЛА:
•  В каждой организации должно быть 

оборудование по обеззараживанию воз-
духа. 

• Детские сады и школы будут оснаще-
ны бесконтактными термометрами, до-
заторами с антисептиком для обработки 
рук, дезинфицирующими средствами. 

• По возможности будет организовано 
несколько входов в образовательные ор-
ганизации. 

• За каждым классом будет закреплён 
постоянный вход и выход из здания, со-
ставлен график прихода.

• По всем предметам дети будут обу-
чаться в одном специально выделенном 
кабинете, за исключением занятий, требу-
ющих специального оборудования. 

• Будут введены сдвоенные уроки для 
минимизации контактов.

НОМЕРА ТЕЛЕФОНОВ:
• МО 49 Невская застава +7 981 987-00-90;
• МО 50 Ивановский +7 911 702-26-95;
• МО 51 Обуховский +7 911 185-24-22;
• МО 52 Рыбацкое +7 911 185-49-01;
• МО 53 Народный +7 911 185-49-97;
• МО 54 МО 54 +7 981 189-63-54;
• МО 55 Невский округ +7 911 185-30-63;
• МО 56 Оккервиль +7 911 185-67-95;
• МО 57 Правобережный +7 911 185-76-04.
• Член комиссии по коррекционным дошкольным образовательным 
учреждениям +7 911 185-61-63.
   В помощь специалистам комиссии по комплектованию организована работа 
телефонов «горячей линии». Вам готовы ответить на вопросы:
• постановка детей на учёт для предоставления места в детском саду;
• определение статуса заявления в очереди;
• алгоритм действия родителей при получении уведомлений.
   «Горячая линия» работает в соответствии с графиком:
• понедельник – 11.00-14.00, тел.: +7 911 185-22-81, +7 911 968-73-29;
• вторник – 15.00-18.00, тел. 242-31-84;
• среда – 15.00-18.00, тел.: +7 911 185-22-81, +7 911 968-73-29;
• четверг – 10.00-12.00, тел. 242-31-84.

В Санкт-Петербурге и Ленинградской области выплаты  
в период пандемии на детей получили более  
1 миллиона 200 тысяч детей. 
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АПЛОДИСМЕНТЫ…  
БЕЗ АПЛОДИСМЕНТОВ
К 85-летию Людмилы Марковны Гурченко  
мы публикуем воспоминания об актрисе Тамары 
Скобликовой-Кудрявцевой — известного петер-
бургского журналиста, филолога, автора многих 
публикаций «Славянки». Недавно у Тамары  
Дмитриевны вышла новая книга «Возраст  
не дремлет». По традиции, наши читатели знако-
мятся с её фрагментами одними из первых. 

Я редко включаю телевизор. 
На этот раз включила. Пел Иосиф 
Кобзон. Пел о любви. И почему-
то пел плохо, почему-то неожи-
данно плохо. На заднике сцены 
висел портрет Людмилы Гурчен-
ко. Песня о любви явно посвяща-
лась ей. А потом на сцену вышел 
Александр Ширвиндт и сказал:  
«В отличие от Кобзона, я никог-
да не был мужем Людмилы Гур-
ченко. Мы бескорыстно дружили 
пятьдесят лет, потому что у нас 
никогда не было романа. Запом-
ните, господа: только дружба, а не 
любовь, сохраняет отношения на 
долгие времена. Люся была вер-
ным другом. И человеком муже-
ства. Знала, – уходить надо во-
время и сразу».

Ясно: по телевидению шёл ве-
чер памяти Людмилы Марковны 
Гурченко. Воспоминаниям много 
не надо – только толчок…

…Я сидела на спектакле в те-
атре «Современник». Шёл «Си-
рано де Бержерак». В роли Сира-
но – артист, который мне очень 
нравился – Игорь Кваша. По ста-
ринной ленинградской привыч-
ке я пришла в театр с букетом 
фиалок, который предназначал-
ся Игорю Кваше. Сирано-Кваша 
произносил стихи страстно и пла-
менно. Не влюбиться было невоз-
можно. И я, вчерашняя студент-
ка, внимала ему с благоговени-
ем. Но вот в окне второго этажа 
мелькнула золотистая головка. 
Роксана, которой предназнача-
лись стихи, была ослепительно 
красива. Кто это? Заглянув в про-
граммку, не поверила своим гла-
зам: Людмила Гурченко. Я помни-
ла её Леночку Крылову из «Кар-
навальной ночи». Прекрасно пела, 
танцевала, но чтобы – красавица? 
По мере того как шёл спектакль, 
моё удивление возрастало. Гур-
ченко оказалась не только кра-
савицей, но и глубокой драмати-
ческой актрисой. Меня потрясло 
это открытие. И я решила «пере-
адресовать» свой букет ей. После 
спектакля пошла за кулисы. Путь 
мне преградила воинственная 
тётка. «Нельзя, – сказала она, –  
актриса не в форме». – «Как это 
«не в форме»? Только сейчас пре-
красно играла»… «На то и актри-
са», – последовал ответ. Скосив 
глаза на мой букетик, слегка смяг-
чилась: «Давай, передам. Может, 

порадуется. А то плачет…». Я про-
тянула свой букет.

Много лет спустя я брала ин-
тервью у Людмилы Гурченко. Рас-
сказала о своём неудавшемся ви-
зите за кулисы.

– Плакала, говорите? – Людми-
ла Марковна улыбнулась, – На-
верное, разводилась.

Столь откровенное признание 
меня смутило. Куда-то подева-
лись вопросы, которые я наме-
ревалась задать.

– А вас предавали? – Гурченко 
смотрела на меня чуть лукавым 
взглядом. Я замешкалась с отве-
том, что для журналиста недопу-
стимо: нить беседы была уже не 
в моих руках…

– А меня предавали. Осталась 
с маленькой дочерью на руках. 
Перестали снимать… И если бы 
не Виктор Иванович Трегубович, 
который пригласил меня в фильм 
«Старые стены», не знаю, как бы 
я вернулась в кино.

Беседа ускользала от меня. 
Моих читателей интересовал 
фильм «Мама», где Людмила Мар-
ковна сыграла Козу. На съёмках 
этого фильма она сломала ногу. 
И одна девочка написала в газету: 
«Спросите у Людмилы Гурченко, 
как со сломанной ногой ей уда-
лось петь и танцевать?»

Но Людмила Марковна Гурчен-
ко упорно возвращалась к «Ста-
рым стенам», к роли директора 
ткацкой фабрики Анны Георгиев-
ны Смирновой. Позже, в её книге 
«Аплодисменты», я прочла: «У ге-
роини в тексте: «Он без пяти ми-

нут инженер». А всё в том же раз-
несчастном фильме «Карнаваль-
ная ночь», в запетой-перепетой 
песне про «пять минут», я пою:  
«…Вот сидит паренёк, без пяти 
минут он мастер». Для того что-
бы объяснить режиссёру это «без 
пяти, мне нужно переворошить 
так много…»

Нет, мне не удалось завладеть 
беседой. Я сидела как заворо-
жённая. А передо мной развора-
чивалась бурная, драматическая 
жизнь этой замечательной актри-
сы, человека искромётного сло-
ва и трепетной души. Её рассказ 
звучал иногда горько, иногда иро-
нично, но всегда – с беспощадно-
стью к себе.

Конечно, мы все «бегали» на 
«Карнавальную ночь». Не прохо-
дило Нового года, чтобы её не 
крутили по телевизору. Навер-
ное, пела эту песенку и героиня 
«Старых стен», директор фабрики 
Анна Георгиевна Смирнова…

Но многие ли из нас знали, что 
внезапная слава после «Карна-
вальной ночи» обернулась для акт- 
рисы драмой? Семнадцать лет ак-
трису не снимали в кино… Поче-
му? Ну, это риторический вопрос. 
Весло Фортуны, как приподнима-
ется вверх, так и опускается вниз…

Знаменитая актриса Людмила 
Гурченко оказалась человеком 
редкой откровенности. Особен-
но меня потрясло, что ей при-
шлось уйти в эстраду. Вместе с 
наспех сколоченными концерт-
ными бригадами колесить по 
закоулкам страны, на поездах, в 
общих вагонах, ночевать на по-
лустанках Урала и Сибири и петь 
свои «Пять минут» в полупустых 
холодных залах сельских Домов 
культуры…

– А что было делать? С теат-
ром ведь не сложилось. Я сама 
ушла из «Современника». Однаж-
ды взяла и положила заявление 
об уходе.

– Но почему?
– Потому что поняла: я не акт-

риса театра. Хотя зрительный 
зал меня завораживал, особенно 
тишина, пауза, ты с замиранием 
ждёшь, и вдруг… аплодисменты. 
Вот это время перед аплодисмен-

тами мне нравилось больше все-
го, когда зал замер, он думает и 
вдруг… отвечает…

– Значит, были аплодисменты?!
– Спектакли «Современника» 

всегда сопровождались аплодис-
ментами. Но вряд ли они имели 
отношение ко мне.

В ту давнюю беседу Людмила 
Марковна рассказала мне о чело-
веке, который верил в неё всегда –  
её отец Марк Гаврилович Гурчен-
ко, человек уникальной самобыт-
ности и незаурядности таланта… 
А потом мы вдруг выяснили, что 
являемся детьми войны. И по 
чистой случайности я с мамой и 
младшим братишкой оказалась 
в то военное лето на Украине, в 
тех местах, что и Люся Гурченко. 
Мою маму вместе с нами гнали 
в Германию. Мы проделали путь 
из села Старое Селище в Брян-
ской губернии до Западной Укра-
ины. А в Старом Селище мы ока-
зались за шесть дней до войны, 
куда приехали из Ленинграда на 
летний отдых к бабушке. Я, как и 
Людмила Гурченко, не раз виде-
ла, как вели на расстрел партизан.

– Мне было легко играть в 
«Двадцати днях без войны». Пе-
редо мной был военный образ 
моей мамы.

Потом я не видела Людми-
лу Марковну много лет. То есть 
в кино, на кинофестивалях, на 
телевидении я видела её часто. 
Однажды увидела объявление 
о творческом вечере Людмилы 
Гурченко в Петербургском Доме 
актёра. В конце вечера подошла 
к ней. Она меня узнала и, дове-
рительно уведя в сторону, вдруг 
спросила:

– Вы – ленинградка?
– Да.
– Хочу у вас спросить, вы знае-

те что такое «Меди»?
– Клиника какая-то.
– Знаю, что клиника. А хоро-

шая?
– Не знаю.
– Мне предлагают быть лицом 

этой фирмы. Предлагают сделать 
бесплатно операцию «золотые 
нити». Говорят, от этой операции –  
прекрасный эффект.

– В чём же дело? Сделайте.
– Я бы сделала. Но боюсь: 

вдруг начну звенеть?
Мы рассмеялись…
…Передача по телевидению, 

посвящённая Людмиле Марковне 
Гурченко, продолжалась. Вспоми-
нали друзья, коллеги, знакомые. 
А меня почему-то всё время бу-
равил дурацкий вопрос: «А не с 
Иосифом ли Кобзоном разводи-
лась тогда Людмила Гурченко?» 
И плакала…

Тамара СКОБЛИКОВА

�� В С Т Р Е Ч И

Гурченко пришлось уйти в эстраду. 
Вместе с наспех сколоченными кон-
цертными бригадами колесить по  
закоулкам страны, в общих вагонах, 
ночевать на полустанках и петь свои 
«Пять минут» в полупустых холодных 
залах сельских Домов культуры.

«

Многие ли из нас знали, что внезапная слава после  
«Карнавальной ночи» обернулась для актрисы драмой?  
Семнадцать лет её не снимали в кино…
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РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ. ИЗГОТОВЛЕНИЕ БУКЛЕТОВ.  
ПОДГОТОВКА СПЕЦВЫПУСКОВ.

+7 921 958-59-05, 943-71-02
E-mail: l.az@mail.ru

УЛИЧНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ  
В БИБЛИОТЕКАХ НЕВСКОЙ ЦБС

1 сентября, 13.00
Уличная акция «Читающая Ива-

новская». В программе: презента-
ция выставки ретрофотографий 
Ленинграда, буккроссинг, лите-
ратурная викторина.

Библиотека им. Ф. Абрамова 
(Ивановская ул., д. 14).

1 сентября, 16.00
Уличный праздник «Игры на-

шего двора». В программе: игро-
тека для школьников. Детская  
площадка.

Библиотека им. Даниила Гра-
нина (Дальневосточный пр., д. 6, 
корп. 1).

5, 6, 12, 13 сентября, 12.00
Фестиваль «Сентябрьские 

деньки с библиотекой: творим, 
играем, отдыхаем!» На площад-
ке перед Рыбацкой библиотекой. 

В программе:
5 сентября мастер-класс «Не-

обычные браслеты» (плетение из 
коктейльных трубочек), физкульт-
минутка; 

6 сентября громкие чтения и 
кукольное представлением «Ли-
сичка-сестричка и серый волк», 
«Музыкальный “привет” от Баб-
ки-Почитухи»; 

12 сентября мастер-класс 
«Осенняя радуга» (бумагопласти-

ка), физкультминутка;
13 сентября громкие чтения и 

кукольное представление «Коза-
дереза», «Музыкальный “привет” 
от Бабки-Почитухи».

Рыбацкая библиотека (ул. Дми-
трия Устинова, д. 3).

8 сентября, 12.00–13.00
Городская акция «8 сентября. 

День памяти» (к Дню памяти 
жертв блокады). Участники ак-
ции зачитают имена погибших 
в блокаду.

Центральная районная библио-
тека им. Л. Соболева и др. библио- 
теки района. 

КАК ОСТАТЬСЯ НА «УДАЛЁНКЕ»  
И НЕ РАЗУЧИТЬСЯ ОБЩАТЬСЯ
Эпидемия идет на спад. И, казалось бы, можно 
вернуться к прежней жизни, где есть место лич-
ным встречам, обмену мнениями, поцелуям,  
то есть нормальному человеческому общению.  
Но, не тут-то было...

Например, бизнес быстренько 
посчитал выгоду от удалённой 
работы сотрудников. И теперь 
на весах миллионы рублей эко-
номии, с одной стороны, и… пси-
хологическое благополучие чело-
века, с другой. И вот почему.

Сложившаяся ситуация ставит 
под угрозу возможность удовлет-
ворения естественной потребно-
сти личности в общении. Эта по-
требность формируется с первых 
месяцев жизни и заключается в 
стремлении познать и оценить 
других людей, и с их помощью 
сформировать представление о 
себе. Срыв реализации потребно-
сти чреват негативными послед-
ствиями для психологического и 
соматического здоровья челове-
ка. Что предпринять, чтобы  ми-
нимизировать негативное воз-
действие такой ситуации?

Во-первых, надо понимать, что 
всякого рода «дистанционки» от-
носятся к опосредованному об-
щению. Этот вид общения при-
думан для того, чтобы передавать 
информацию от одного человека 
к другому в том случае, когда об-

щение лицом к лицу затруднено 
или невозможно. Другими сло-
вами, опосредованное общение 
– это второстепенный, не основ-
ной вид общения между людьми. 
Прежде чем объявить о внедре-
нии дистанционных методов, сле-
дует подумать о цели. Если это, 
например, передача информации, 
уточнение фактов или экономия 
времени, то такой метод вполне 
оправдан.

Средства передачи информа-
ции расширялись вместе с раз-
витием цивилизации. Сейчас не 
встретишь на улицах гонцов или 
почтальонов с сумкой, набитой 
письмами. Люди стали активно 
использовать видеосвязь. Возник-
ло убеждение – видеть друг дру-
га во время разговора равно не-
посредственному общению. Увы, 
человечество оказалось в плену 
иллюзии. Современное видео-
изображение человека в меньшей 
степени абстрактно, чем наскаль-
ный рисунок, записка или фото-
графия, а значит – предоставляет 
больше информации о партнёре 
по общению. Больше, но не так 

много, как можно получить при 
непосредственном общении.

Из видеокадра часто выпада-
ют жесты и позы, сигнализиру-
ющие о психическом состоянии 
человека, его переживаниях, его 
отношении к обсуждаемым во-
просам. Кадр не передает запахи 
и дистанцию – знаки, важные для 
оценки степени близости между 
людьми. Как следствие, повыша-
ется вероятность возникновения 
ошибки восприятия партнёра и 

той информации, которую он пе-
редает с помощью речи. Об этом 
рекомендуется помнить всем, кто 
использует видеосвязь: начальни-
кам и подчинённым, учителям и 
учениками, работодателям и со-
искателям, консультантам и кли-
ентам, друзьям и влюблённым. И 
это, во-вторых.

В-третьих, онлайн-формат под-
ходит не каждому человеку. На-
пример, интроверт чувствует 
себя в этом формате комфортно, а 

экстраверт, наоборот, испытыва-
ет дискомфорт и, как следствие, 
работает менее эффективно. Ре-
крутеры обратили внимание: ког-
да эйфория от возможности ра-
ботать из дома прошла, на рын-
ке труда возник ажиотаж – люди 
стали искать психологически ком-
фортное место работы.

И если взрослые могут позво-
лить себе сменить вид деятель-
ности, то дети вынуждены со-
блюдать условия взрослых во-
преки естественному желанию 
быть среди сверстников и об-
щаться с ними. В вопросе разви-
тия и воспитания детей каждый 
день имеет значение. Длитель-
ное дистанционное обучение ма-
лышей, дошкольников, младших 
школьников и подростков может 
привести к задержке психосоци-
ального развития. Детям нужны 
впечатления, активная деятель-
ность, признание и поддержка 
взрослых, реакция сверстников в 
живом общении.

Очевидно, перестраховка в 
одном вопросе может аукнуться 
проблемами в другом. Достаточ-
но соблюсти разумный баланс – 
быть, если необходимо, в кадре, 
и не выпадать из жизни.

Мая КИЛОШЕНКО,  
психолог-консультант,  

кандидат психологических наук

�� АД А П ТА Ц И Я

�� А У Н АС О Д В О Р Е

КЦ «ТРОИЦКИЙ» ПРИГЛАШАЕТ
27 августа в 11.00 на площади 

перед Культурным центром «Тро-
ицкий» состоится интерактивно-
развлекательная программа «Как 
снимается кино».

Все участники должны иметь 
при себе индивидуальные сред-
ства защиты – маски и перчатки.

27 августа в 12.00 видеоза-
нятие «Элементы упражнений 

для расслабления мышц спины» 
клуба танцевальной гимнастики 
«Плейстик».

29 августа в 12.00 интерак-
тивная программа «Яркие краски 
лета», в 14.00 видео мастеркласс 
«Красота природы», с использо-
ванием природных материалов 
от студии искусств для взрослых 
«Арт-студия».

�� АФ И Ш А

Официальный сайт kc-troitsky.ru,  
группа Вконтакте «Культурный центр Троицкий»,  
канал на YouTube «Троицкий Центр».

Рекрутеры обратили внимание:  
когда эйфория от возможности рабо-
тать из дома прошла, на рынке труда  
возник ажиотаж – люди стали  
искать психологически комфортное 
место работы.
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